

EL LIBRO DEL MES

José Luis García Delgado (Director)

Economía española de la transición y la democracia, 1973-1986.

Centro de Investigaciones Sociológicas. Madrid. 1990.

El mundo ha mirado a España con excitación dos veces en el presente siglo: la primera en la década de los 30, que finalizó en el colapso de la Guerra Civil; la crisis internacional no favoreció entonces el cambio social y económico en España. La segunda, a mediados de los años 70 tras la muerte del General Franco; las condiciones económicas tampoco presagiaban un final feliz: inflación y estancamiento en el mundo y, en España, inflación más fuerte, paro más intenso y déficit externo con un deterioro de las rentas reales. Tras unos meses de indecisión las fuerzas sociales firmaron un ejemplar acuerdo conocido como los Pactos de la Moncloa, todo un acuerdo constitucional en economía: la necesidad ineludible del saneamiento económico como requisito para recuperar la capacidad productiva de la economía.

Todavía se vivirían situaciones de deterioro económico tan dramáticas como la crisis bancaria, que afectó a la mitad de las entidades y que supuso costes superiores al billón y medio de pesetas, en su mayoría aportados por el sector público en la más importante reconversión de la historia de España (J. Segura). O también la degradación de los títulos bursátiles que, a la altura de 1983 se cotizaban (en términos reales) en la décima parte del valor que tenían en 1975.

Economía y sociedad de la transición ofrece un desmenuzado análisis económico de aquellos años con colaboraciones de 21 prestigiosos economistas y, en algunos casos, de personas que ocuparon puestos claves en la esfera pública durante la transición.

El período 1975-1986 (año este último de la Adhesión a la Comunidad Europea) se ha dividido en cuatro capítulos agrupados por períodos temporales, cada uno de ellos analizado por un especialista tan destacado como E. Fuentes Quintana y L. M. Linde que, superando el análisis de coyuntura y con gran perspectiva histórica, han buscado la gestación de algunos de los problemas relevantes hoy en el crecimiento económico español, entre otros los derivados de la costosa y no concluida reconversión industrial o los problemas de eficacia del sector público o cuestiones referentes a la competitividad de la industria española o, finalmente, la ausencia de una concepción estratégica de la empresa pública.

Asimismo, en los diferentes análisis de sectores específicos, los autores no se han

limitado, por lo general, a discutir la transición económica sino que han puesto dichos años en una perspectiva de más amplio calado y con sus reflexiones y datos han llegado a la economía española al final de los años 80.

En resumen, un libro que estudia uno de los períodos más importantes de la historia contemporánea de España y que pronto será un clásico en los estudios de la transición española y una fuente de análisis de la genealogía de muchas instituciones, problemas y desarrollos de la economía española actual.

Cándido Muñoz Ciudad
